



## CAMBIO SOCIAL Y DESARROLLO

La preocupación del pensamiento social latinoamericano en el siglo XX

JAIRO PUENTES PALENCIA

Profesor Departamento de Sociología. Universidad de Nariño

### Resumen

- **La herencia histórica.** América Latina es un concepto que abarca más que una delimitación histórico-geográfica, con su complejo andino, afroamericano y su complejo sur. El período colonial nos ha legado unas características como la lengua, una “civilización”, una estructura social y una vida política. A partir de la independencia hicieron presencia en nuestro continente dos grandes corrientes del pensamiento: el liberalismo y el positivismo. Aspectos todos que le dan un carácter peculiar al posterior desarrollo de la región.
- **Las etapas del pensamiento social en América Latina.** Las concepciones del pensamiento social y de la sociología se pueden diferenciar a lo largo del siglo XX a través de 3 etapas: la etapa de los “pensadores”, la sociología “cientifista” y la sociología “crítica”, las dos últimas planteadas como paradigmas a partir de la segunda mitad del siglo XX y que se disputan la explicación o interpretación del cambio social y el desarrollo.
- **Las principales escuelas sobre el desarrollo en América Latina.** A partir de concepciones clásicas sobre el desarrollo (el crecimiento, la sucesión de etapas, el enfoque dialéctico del desarrollo social) y teniendo en cuenta las nuevas situaciones a nivel mundial, surgen expresiones latinoamericanas sobre el desarrollo a través de la escuela de la Cepal y su desarrollo posterior del estructuralismo, los planteamientos del marxismo ortodoxo en la región y en particular la escuela de la dependencia. Otra escuela o enfoque que si bien tiene su origen en los clásicos se adapta a las condiciones de la región y se expresa en la teoría de la modernización y en la práctica del desarrollismo en sus componente económico, social y político. La modernización tuvo sus expresiones políticas a través de varios caminos: la

## BIBLIOGRAFÍA

CARDOSO, Fernando y FALETTO, Enzo. Dependencia y desarrollo en América Latina. México: Siglo XXI, 1983.

ESCOBAR, Arturo. La invención del tercer Mundo. Construcción y deconstrucción del desarrollo. Santafé de Bogotá: Norma, 1996.

FALS BORDA, Orlando. Ciencia propia y colonialismo intelectual. Bogotá: Punta de Lanza, 1976.

GILHODES, Pierre. Fuerzas e Instituciones Políticas en América Latina. Bogotá: Editorial Colombia Nueva, 1979.

SANTANA, Pedro. Modernidad y democracia. En: CÁRDENAS, Miguel Eduardo (Coordinador). Modernidad y sociedad política en Colombia. Santafé de Bogotá: Fescol, Iepri, Tercer Mundo, 1993.

SILVA COLMENARES, Julio. Tras la máscara del subdesarrollo. Bogotá: Carlos Valencia Editores, 1985.

SOLARI, Aldo, FRANCO, Rolando y JUTKCOWITZ, Joel. Teoría, acción social y desarrollo en América Latina. México: Siglo XXI, 1976.

SUNKEL, Osvaldo y PAZ, Pedro. El subdesarrollo latinoamericano y la teoría del desarrollo, México: Siglo veintiuno editores, 1981.

SUNKEL, Osvaldo (compilador). El desarrollo desde dentro. Un enfoque neoestructuralista para la América Latina. México: Fondo de Cultura Económica, 1995.